



NACIONES UNIDAS
GUATEMALA



Generar un espacio de diálogo, discusión y asesoría entre diversas organizaciones representativas de las personas con discapacidad y el UNCT, para promover la inclusión de las personas con discapacidad de conformidad con los estándares internacionales de derechos humanos.



CONSEJO CONSULTIVO DEL EQUIPO DE PAÍS DE LAS NACIONES UNIDAS EN GUATEMALA SOBRE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

La Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) hacen un llamado a “A no dejar a nadie atrás”. En ese sentido, la participación de los diversos actores que conforman la sociedad guatemalteca ha sido un elemento principal en la construcción del Marco Estratégico de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible 2020-2025 y Guatemala ha sido país piloto implementando exitosamente la Estrategia del Secretario General para la Inclusión de la Discapacidad (UNDIS, por sus siglas en inglés). Asimismo, en el diagnóstico sobre la participación de las personas con discapacidad en organizaciones representativas realizado por el Sistema de las Naciones Unidas (SNU) en Guatemala en 2021 se identificó la necesidad de establecer un diálogo directo con las organizaciones de personas con discapacidad (OPD) identificadas con miras a potenciar su participación.

En este contexto, el SNU convocó el Consejo Consultivo sobre los derechos de las personas con discapacidad en agosto de 2022. Su objetivo general es generar un espacio de diálogo, discusión y asesoría entre diversas organizaciones representativas de las personas con discapacidad y el equipo de país de las Naciones Unidas, para promover la inclusión de las personas con discapacidad de conformidad con los estándares internacionales de derechos humanos. Otros objetivos del Consejo Consultivo incluyen el potenciar el empoderamiento de las personas con discapacidad y sus organizaciones representativas en un espacio de diálogo activo en el que sean consideradas y priorizadas sus opiniones.

El Consejo Consultivo será liderado por la Oficina de la Coordinación Residente (OCR) quien coordinará la Secretaría Técnica. En el desarrollo de las tareas del Consejo Consultivo se deberán seguir los lineamientos de consulta. Siempre que sea posible, el Consejo Consultivo tomará decisiones basadas en consenso.

Doce OPD participan en el Consejo Consultivo, a través de una persona representante titular y una suplente. En este documento se proporciona una presentación breve de cada una de estas OPD, así como de sus representantes.

DECLARACIÓN DEL CONSEJO CONSULTIVO

Considerando

1. Que la participación de los diversos actores que conforman la sociedad guatemalteca ha sido un elemento principal en la construcción del Marco Estratégico de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible 2020-2025.
2. Que la Agenda 2030 y los ODS hacen un llamado a “no dejar a nadie atrás” y la experiencia en el pilotaje de implementación de la Estrategia del Secretario General para la Inclusión de la Discapacidad (UNDIS, por sus siglas en inglés), evidenció la necesidad de tener un mayor acercamiento de las Naciones Unidas con las organizaciones representativas de las personas con discapacidad en Guatemala.
3. Que el equipo de país de las Naciones Unidas el 22 de junio de 2022 ha considerado relevante conformar un Consejo Consultivo para la inclusión de las personas con discapacidad.
4. Que la presente declaración representa un compromiso reforzado de las Naciones Unidas con las organizaciones que conforman el Consejo Consultivo de personas con discapacidad en Guatemala, con la finalidad de transversalizar el enfoque de la discapacidad basado en los derechos humanos en todas las acciones que el SNU realiza.

Declaramos

1. Nuestro amplio compromiso para trabajar en conjunto para promover, proteger y asegurar el disfrute pleno en igualdad de los derechos humanos de todas las personas con discapacidad, y promover su participación plena y efectiva en la sociedad en igualdad de condiciones.
2. Nuestro alto compromiso para garantizar que todos los eventos y reuniones, incluida la información y las comunicaciones relacionadas con el Consejo Consultivo, sean totalmente accesibles para las personas con discapacidad.
3. Que la opinión y preferencias de las personas con discapacidad y sus organizaciones representativas revisten especial importancia. Reconocemos que las personas con discapacidad son el centro y las protagonistas, por tanto, la consulta seguirá los estándares establecidos en la Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad.
4. Que el Consejo Consultivo será convocado semestralmente por la Oficina de la Coordinación Residente, o a petición de los miembros del Consejo Consultivo o de las agencias, fondos y programas del SNU.

ASOCIACIÓN DE ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS



Ubicación: Departamento de Guatemala

Página de Facebook: <https://www.facebook.com/asedisusac>

ASEDIS es una organización no lucrativa de estudiantes con discapacidad de la Universidad San Carlos de Guatemala, que promueve y defiende el goce y ejercicio de los derechos a la educación superior inclusiva en condiciones de equidad, igualdad y respeto.

Ramiro Nóchez-McNutt, representante titular

rnochezmc@gmail.com



Presidente de la Asociación, es una persona con discapacidad física. Actualmente trabaja para el Ministerio de Salud, anteriormente trabajó para Pepsi-Cola, Pillsbury de Centroamérica y posteriormente para Naciones Unidas por 18 años. En 2013 inició labores para el Ministerio de Desarrollo por 6 años. Consultor para CBM Global, FLACSO, COAMEX, Crown Cork, Hoteles Camino Real, entre otras. Es informático y actualmente estudiante de ciencia política en la USAC. Es bilingüe español/inglés.

Luis Manuel de la Cruz Reyes, representante suplente

luisdejesuschuy@gmail.com

Vicepresidente de la Asociación, es una persona con discapacidad visual. Actualmente trabaja en el Benemérito Comité Prociegos y Sordos de Guatemala. Es promotor en temas de discapacidad. Actualmente estudiante de inglés y la carrera de licenciatura en relaciones internacionales.



ASOCIACIÓN DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD A CAUSA DEL CONFLICTO ARMADO (AGPD)



Ubicación: Departamento de Guatemala
Agencia: AGPD Manuel Tot

Es una organización de personas con discapacidad causada por el conflicto armado interno, de carácter pluricultural, pluriétnica y multilingüe. Realiza procesos de gestión económica, política, social y cultural a fin de lograr un desarrollo integral y contribuir a una efectiva inclusión con autonomía a la sociedad, en igualdad de oportunidades, condiciones incluyentes equitativas y dignas. Busca ser una organización propositiva, no lucrativa, auto sostenible que desarrolla procesos de incidencia en las políticas públicas, con alta capacidad de gestión de proyectos articulando esfuerzos con otras organizaciones para el reconocimiento de los derechos humanos y contribuir a la unidad y bienestar de las personas asociadas. Cuenta con personería jurídica desde 1999 y con Plan Estratégico desde 2003, el plan actualizado vigente para el período 2020-2024.

Magdalena Morales Macario, representante titular

agpdgua@gmail.com

Mujer activa que siempre está participando y representando a AGPD. Vocal II y promotora del Proyecto de Comadronas, con discapacidad auditiva física. Anteriormente fue vicepresidenta, tesorera, y promotora de campo de la organización. Cuenta con estudios de sexto primaria y otros diplomados y habla los idiomas Mam y castellano.



ASOCIACIÓN DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD PRODUCTIVAS (ASODISPRO)



Ubicación: Departamento de Guatemala
Página Web: <https://www.asodispro.org/>

ASODISPRO es una organización independiente, creada, administrada, y dirigida por personas con discapacidad. Reconociendo que las personas con discapacidad no pretenden ser más que personas dignas que buscan su felicidad con lo que el supremo creador les ha permitido, la organización busca ayudar a encontrar un propósito en la vida de las personas con discapacidad que lo necesiten. Una prioridad de ASODISPRO es la inclusión laboral de personas con discapacidad física, por lo que es un puente de unión independiente de empresarios visionarios y personas con discapacidad deseosas de contribuir con la sociedad.



Pahola Solano, representante titular

paholasolano@yahoo.com

Mujer con discapacidad física (cuadripléjica). Licenciada en Ciencias Jurídicas y Sociales, abogada y notaria, con Máster en Derechos Humanos. Directora ejecutiva de ASODISPRO, y creadora del programa y certamen para mujeres con discapacidad física Miss Wheelchair Guatemala. Activista por los derechos de las personas con discapacidad y conferencista. Ha trabajado para la Procuraduría de los Derechos Humanos, Procuraduría General de la Nación y actualmente labora para la Corte de Constitucionalidad de Guatemala.

Ingrid Maribel Palencia Donis, representante suplente

impalencia@gmail.com

Mujer guatemalteca con discapacidad física, defensora de los derechos humanos de las mujeres y de las personas con discapacidad. Participante en varios espacios y talleres de formación y fortalecimiento sobre la implementación de la CDPD, organizados por instituciones nacionales e internacionales y organizaciones de la sociedad civil. Emprendedora, empresaria a pequeña escala de la industria de alimentos. Posee un técnico universitario en administración de instituciones hospitalarias. Madre de cuatro hijos.



ASOCIACIÓN DE SORDOS DE GUATEMALA (ASORGUA)



Ubicación: Departamento de Guatemala

Página de Facebook: <https://www.facebook.com/ASORGUA/>

Busca ser una organización representativa de las personas sordas a nivel nacional, facilitadora de procesos para el apoyo mutuo y solidaridad que permita el logro de una vida plena a las personas sordas. La institución impulsa acciones para las personas sordas, con el propósito de trabajar en programas y proyectos en áreas de educación, salud, situación laboral y recreación, para el beneficio de este sector de la población, generando así su inclusión social. Desarrolla programas y proyectos para la dignificación de las personas sordas en las áreas de educación, trabajo, acceso a la justicia y apoyo en salud.

Julio Bámaca, representante titular

jbamaca@gmail.com

Actualmente docente universitario de Lengua de Señas de Guatemala y comunicación de sordos y oyentes en ASORGUA e instructor de Lengua de Señas de Guatemala LENSEGUA. Director de Secretaría Regional de México, Centroamérica, El Caribe y Panamá, con apoyo de Federación Mundial de Sordos, de marzo de 2020 a la fecha. Anteriormente se desempeñó como analista catastral. Es Licenciado en Administración de Negocios e Informática con Maestría de Educación en Valores y Certificado en Aplicaciones de la Ciencia de la Computación con Énfasis en Publicidad



Elfego Méndez Turcios, representante suplente

blancomen25@gmail.com

Actualmente instructor de lengua de señas de Guatemala para personas oyentes y tipógrafo. Es una persona sorda, que desea trabajar para sentirse útil en la sociedad y demostrar sus capacidades, habilidades y aptitudes. Fundador y miembro de junta directiva en diferentes cargos. Idioma español y lengua de señas. Es casado.



COLECTIVA MUJERES CON CAPACIDAD DE SOÑAR A COLORES



Ubicación: Sololá

Página Web: <https://mujeresconcapacidad.wordpress.com/>

Establecida en el 2018, es la primera colectiva de mujeres con discapacidad en el área rural de Guatemala. Promueve los derechos de las mujeres con discapacidad a través del arte y las metodologías participativas. Se enfoca en el fortalecimiento individual y colectivo y la incidencia como base para garantizar los derechos. Sus objetivos son crear y promover espacios de amistad y apoyo colectivo para mujeres con discapacidad, promover la transformación de estructuras sociales para eliminar las violencias, injusticias y discriminación que enfrentan las mujeres con discapacidad y acompañar y garantizar la participación plena de mujeres con discapacidad en espacios clave de organización y toma de decisiones.



Flory Raxtún, representante titular

floryflower254@gmail.com

Es integrante de la colectiva Mujeres con Capacidad de Soñar a Colores, actriz en la obra "Vernos Florecer" sobre inclusión laboral de mujeres con discapacidad e integrante del equipo que desarrolla la serie "Guardianas de la Diversidad". Es Educadora Par y asistente de coordinación en el proyecto ¡Me amo, me cuido, decido! sobre derechos sexuales y reproductivos de mujeres con discapacidad de la Colectiva.

Valentina Vargas, representante suplente

vvargasricca@gmail.com

Es integrante y fundadora de Mujeres con Capacidad de Soñar a Colores. Actualmente labora en la colectiva como asesora en gestión de proyectos y coordinadora del proyecto ¡Me amo, me cuido, decido! Tiene una Maestría en Análisis Social de la Discapacidad y ha trabajado como consultora en varios proyectos y programas a nivel nacional.



COLECTIVO OVEJAS NEGRAS



Ubicación: Departamento de Guatemala

Es un colectivo de personas LGBTQ+ con discapacidad, indígenas y no indígenas, que trabaja en la promoción y defensa de los derechos humanos desde el enfoque feminista de la interseccionalidad. Realiza actos de incidencia y participación política en diferentes niveles, así como procesos de formación e investigación. Sus ejes transversales son la descolonización como medio de sanación, la despatriarcalización y descapitalización como medios para asumir con conciencia las realidades que vivimos y la necesidad de propuestas inclusivas para la vida en todos los sentidos.

Josué Canú, representante titular

josuecg111@gmail.com

Hombre indígena, con discapacidad visual, activista e investigador, promotor de salud mental. Es miembro del Colectivo Vida Independiente, organización que trabaja por la inclusión y desinstitucionalización de las personas con discapacidad.



COLECTIVO VIDA INDEPENDIENTE DE GUATEMALA



Ubicación: Departamento de Guatemala
Página Web: <http://www.elcolectivogt.org/>

El Colectivo es un grupo de personas, con y sin discapacidad, que aspira a ser un referente filosófico, político, social, económico para el movimiento de personas con discapacidad, en la construcción de una sociedad en donde las personas con discapacidad sean actores e interlocutores en la vida nacional. El Colectivo pretende provocar cambios en las estructuras excluyentes de la sociedad guatemalteca a través del análisis, reflexión, debate, formación e investigación de la situación de las personas con discapacidad, sus familias y sus comunidades.



Silvia Quan, representante titular

elcolectivovidaindependiente@gmail.com

Consultora independiente con experiencia trabajando con diversas organizaciones internacionales, incluyendo Banco Mundial, FIDA, la Asociación Danesa de Personas con Discapacidad, Disability Rights Fund, Handicap International, Save the Children, y LEGIS. De 2017 a 2019 fue Asesora Senior en Derechos Humanos para la Alianza Internacional de la Discapacidad en Ginebra. De 2011 a 2016 fue experta independiente del Comité de Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, y entre 2003 y 2013 fue Defensora de las Personas con Discapacidad en la Procuraduría de los Derechos Humanos. Magíster en Derechos Humanos con postgrado en Estudios Multidisciplinarios en Género.

German Pineda A, representante suplente

germanpinedaa@gmail.com

Asesor en diversos proyectos para la implementación de campañas de comunicación en radio y canales multimedios comunitarios. Promotor de la inclusión y derechos de las personas con discapacidad desde 1998. Productor de programas y contenido audiovisual educativo, comercial y social. Ingeniero en ciencias de la computación con especialización en el diseño e implementación de sistemas para la enseñanza y capacitación gerencial.



COMITÉ PARALÍMPICO GUATEMALTECO



Ubicación: Nacional

Página Web: <https://copag.org.gt/>

Es la institución en Guatemala encargada de promover e impulsar el movimiento paralímpico y el deporte de alto rendimiento para las personas con discapacidad. Su visión es lograr una sociedad más inclusiva a través del deporte visibilizando el coraje, determinación, inspiración e igualdad de los para atletas en cada una de sus participaciones.

Jorge Mario Cifuentes Rodas, representante titular

presidencia.copag@gmail.com

Presidente del Comité, ciudadano guatemalteco con discapacidad visual. Durante su trayectoria, compitió 10 años como seleccionado nacional de para atletismo y ha estado en la dirigencia deportiva por 20 años ocupando diferentes cargos nacionales e internacionales en representación del Benemérito Comité Pro Ciegos y Sordos de Guatemala, Federación Internacional de Deportes para Ciegos y el Comité Paralímpico Guatemalteco. Cuenta con una Licenciatura en Contaduría Pública y Auditoría. Padre de tres hijos.



Ricardo José Alvarado Alvarado, representante suplente

copag.technica@gmail.com

Director del Comité, ciudadano guatemalteco. Durante su trayectoria de 10 años como Director Deportivo en Federaciones Deportivas Nacionales y como docente universitario ha impulsado, promovido y desarrollado proyectos que han mejorado la calidad de vida de las personas y fomentando el orgullo de ser guatemaltecos en competencias nacionales e internacionales. Cuenta con una licenciatura en Educación Física y Deportes y dominio del idioma inglés. Es padre de dos hijas.



FEDERACIÓN NACIONAL DE CIEGOS DE GUATEMALA, FECIGUA

Ubicación: Nacional

Federación que se encuentra en formación y actualmente ha obtenido logros significativos, entre otros, la ejecución de un proyecto en el cual se realizó varios acercamientos con las organizaciones, así como dos encuentros organizacionales donde se tuvo como objetivo acercar a las organizaciones e identificar la situación de cada una y como fortalecerlas.



Gilberto Mauricio Gudiel Rivas, representante titular

fecigua.gt@gmail.com

Actualmente secretario general del comité ejecutivo de la Federación. Es licenciado en psicología, con discapacidad visual.

GENTE PEQUEÑA DE GUATEMALA



Ubicación: Departamento de Guatemala
Página Web: <https://www.facebook.com/GentePequeGT>

Es una organización que busca construir una Guatemala igualitaria para la gente pequeña del país, por medio de la creación de espacios de participación económica, educativa, social, política y cultural. Busca ser una organización activa e incluyente que incida en la toma de decisiones nacionales, para hacer del país un lugar más solidario y justo y, a la vez, propiciar el desarrollo, bienestar e integración de las personas pequeñas de Guatemala.



Rosa Idalia Aldana Salguero, representante titular

gente.pequena.guatemala@gmail.com

Actualmente se desempeña como presidente, con discapacidad de talla baja, anteriormente fue vicepresidenta, comunicadora social, idioma inglés y español.

Victoria Elizabeth Gallardo Pirir, representante suplente

lizgallardo14@hotmail.com

Actualmente se desempeña como contadora y miembro activo de Gente Pequeña de Guatemala. Es mujer guatemalteca con acondroplasia (talla baja) graduada a nivel medio de Perito Contador, madre de 2 hijos, uno de ellos con acondroplasia.



MOVIMIENTO DE MADRES DE LOS CLAVELES BLANCOS



Ubicación: Departamento de Guatemala

Página de Facebook: <https://www.facebook.com/Madres-de-los-Claveles-Blancos-107104517558462/>

El Movimiento incide para que se generen los cambios necesarios en Guatemala para que niñas y niños con discapacidad alcancen su desarrollo y puedan vivir una vida digna y feliz, mediante la creación de las condiciones para el acceso a sus derechos humanos en el país. El Movimiento se integra por madres de niños, niñas, adolescentes y adultos con discapacidad quienes se han organizado para apoyar y acompañar a otras madres de hijos e hijas con discapacidad. Busca incidir en los diferentes organismos y entidades del Estado y la sociedad en general, para que se promuevan y aprueben políticas públicas que favorezcan a las personas con discapacidad y mejoren sustancialmente su calidad de vida y la de sus familias.

Ingrid Odette Lee Villela, representante titular

lee.ingrid.kl@gmail.com

Defensora de los derechos de las personas con discapacidad y madre de una joven con discapacidad intelectual. Ha participado en varios esfuerzos en la búsqueda de una sociedad inclusiva, entre ellos el Colectivo Rosa Azul, Movimiento de Personas con Discapacidad, La Plataforma Nacional de y para Personas con Discapacidad.

Maestra en análisis social de la discapacidad, licenciada en administración de empresas y con estudios en pedagogía y educación.



Karen María Gudiel Zelada, representante suplente

kgudiel@autismoguate.org

Madre de dos jóvenes, el más pequeño, Kenneth, es una persona con autismo de 23 años de edad. Fundadora y Presidenta de la Asociación Guatemalteca por el Autismo. Miembro Fundador de Autismo Latinoamérica Federación. Consultora en Formación en Relationship Development Intervention. Fue miembro del Grupo Coordinador de Plataforma Nacional de Organizaciones de y para Personas con Discapacidad. Miembro de la Junta Directiva de World Orphan Fund Guatemala. Conferencista y defensora de derechos humanos de personas con discapacidad. Cuenta con estudios en secretaría bilingüe y psicología, así como con capacitaciones en temas de autismo y trastornos asociados. Habla español (materno), inglés e italiano.



MOVIMIENTO DE MADRES DE LOS CLAVELES BLANCOS



Lilian Ivonne Reyes Ochoa, representante suplente

lilly8alop@gmail.com

Es consultora independiente de derechos humanos, derechos de las mujeres y de las personas con discapacidad. Guatemalteca, esposa y madre de tres hijas, la más pequeña de 24 años con sordoceguera y discapacidad múltiple. Cuenta con estudios en psicología y una Maestría en Análisis Social de la Discapacidad.



MOVIMIENTO CÍVICO POR LA INCLUSIÓN



Ubicación: Departamento de Guatemala

Página de Facebook: <https://www.facebook.com/MovimientoCivicoPorLaInclusion>

Es una organización representativa de las personas con discapacidad, sin exclusión alguna, que busca dignificar, defender y hacer valer los derechos y la vida de las personas incluidas en este sector, propiciando su participación en todos los ámbitos de la vida, para poner en marcha la sociedad inclusiva que todas y todos necesitamos. Busca ser una organización fortalecida, con reconocimiento nacional e internacional, que ejecuta proyectos y brinda asesorías a instituciones públicas y privadas. Tiene como finalidad ser el referente de un movimiento social legítimamente representativo de las personas con discapacidad que articula acciones e incide en espacios de participación a todo nivel, para la construcción de una sociedad inclusiva, en igualdad de oportunidades.



Luis Daniel Alexander Molina Castañaza, Representante titular

luisdanielmolina27@gmail.com

Es miembro de la Junta Directiva, defensor de los derechos de las personas con discapacidad, miembro de la red de jóvenes defensores y defensoras de derechos humanos, atleta nacional con discapacidad en Goalball y fútbol 5 B1, capacitador y formador en la temática de discapacidad. Joven con discapacidad, soltero, periodista profesional, pensum cerrado de la Licenciatura en Ciencias de la Comunicación y conocimientos de programación y marketing.



NACIONES UNIDAS
GUATEMALA



GUATEMALA, DICIEMBRE 2022